

GACETA DE MADRID.

MARTES 24 DE JULIO DE 1827.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

POLONIA.

Varsovia 21 de Junio.

En la sesion de la Dieta del 15 de este mes nombró el Presidente, con arreglo al decreto del 19 de Abril, una comision para instruir el proceso de los acusados de alta traicion. Esta comision se compone de los senadores príncipe Miguel Radziwill, y de los condes Buinski, Wisniewski y Rembielinski.

Continúa el informe de la comision de pesquisa.

No pudiendo ya Lukasinski hallar en la sociedad un instrumento para lograr otro objeto distinto del que se habia alegado, se declaró disuelta la asociacion á principios de 1820, y esta época puede considerarse como el último término de la existencia de la masonería en el ejército. El capítulo de la sociedad, ó mas bien la comision secreta, desconocida á los demas individuos (1), subsistió todavia con todo su vigor, y despues de haberse quitado la máscara de la masonería, continuó trabajando para llegar al fin particular de su fundador. A consecuencia de esto se formó en 1821 otra asociacion. El antiguo oficial polaco Szczaniecki, quien despues de haber dejado el servicio se habia establecido en el ducado de Posen, introdujo allí la *masonería nacional*, en la cual habia sido admitido en Varsovia, de modo que continuó existiendo en Posen la asociacion que se habia disuelto en Polonia. A poco tiempo de su formacion asistió á una sesion el teniente coronel de Pradzynski, en la cual fue recibido el general Uminski. Mas habiendo ido poco despues á Varsovia Szczaniecki, se le manifestó que se habia disuelto aquella asociacion, y que debia hacerse lo mismo con la de Posen, á lo cual contestó que esto no podia hacerse en razon de que por la influencia de Pradzynski se habia cambiado el objeto y el título de la sociedad, la cual debía llamarse en lo sucesivo *Sociedad de los segadores* (2).

A fines de Abril de 1821 vino á Varsovia Uminski, y luego que supo que Lukasinski estaba al frente de otra sociedad semejante, entabló relaciones con él. Se le reunió en Lazienki, en donde se hallaban entonces los tenientes coroneles Pradzynski, Kosakowski, el referendario de Estado Wierzbolowicz, el ex-teniente coronel Drobogoiski, el antiguo empleado de Rentas Cichowski, el propietario de Volhinia Sobanski y Morawski, que se ha evadido de la pesquisa mediante la fuga. Uminski expuso que la masonería nacional habia sufrido en el gran ducado de Posen una mudanza total; que la sociedad habia tomado allí otra forma enteramente distinta, y otras miras políticas, y que debia seguir este ejemplo la sociedad del reino de Polonia. La mayoría adoptó esta idea, y al dia siguiente, que fue el 1.º de Mayo, se reunieron en Potock á un cuarto de milla de Varsovia.

Uminski, que deseaba aumentar el número de los individuos de una sociedad que queria fundar en Varsovia, persuadió al antiguo coronel Alej. Oborski á que entrase en esta sociedad, asegurándole que la sociedad de que le habia hablado Drobogoiski, contaba ya entre sus individuos á los personajes mas distinguidos del pais (3); que una clase considerable de Posen estaba á su

disposicion; que él tenia relaciones interesantes é importantes en otros reinos; y que en fin partiria muy pronto para Dresde, á fin de concertarse con el Ministro de una gran Potencia. Ademas de Lukasinski se hallaron tambien en esta reunion Pradzynski, Oborski, Morawski, Sobanski y el abogado Szreder-Uminski llegó al parage de la reunion montado en un caballo blanco, y cubierta su cabeza con un gorro bordado; pero para no llamar la atencion de los pasajeros, y acaso de la policia, se trasladaron al punto á Bielany, prestando un desafia, en cuyo punto se juntó Jordan á los asociados (4).

Despues de haber hecho que formasen círculo en un parage separado, los arengó Uminski, exponiéndoles que estando dispersos los polacos bajo diferentes Gobiernos, y por consiguiente sin patria, debian trabajar incesantemente para reunir todas las partes de la antigua Polonia, formar de ellas un solo estado polaco, y asegurar su independencia; que para lograr este objeto era necesario mantener relaciones en todas las partes de la Polonia; que para asegurar mejor su éxito les proponia un juramento, en el que se expresaba dicho objeto, y el cual ya habia sido adoptado por la sociedad de Posen (5). Luego que concluyó sacó Pradzynski su espada, la clavó en tierra, y despues habiendo puesto sobre su empuñadura un medallon de hierro que representaba á Kosciusko, levantó Uminski la mano en que tenia un puñal, y Morawski leyó en voz alta la fórmula siguiente:

„Yo N. N. juro en presencia de Dios y de la patria, y empeño mi palabra de honor, que emplearé todos mis esfuerzos para restablecer mi desventurada cuanto muy cara patria; que por su libertad é independencia no solo sacrificaré mis bienes, sino la vida misma; que jamas descubriré ni revelaré á nadie los secretos que me han sido ó me fueren en adelante confiados; finalmente, que de nada cuidaré tanto como de los progresos de la sociedad. Prometo la mas ciega obediencia á las leyes que existen actualmente, y á las que se establezcan en lo sucesivo. Sin tener consideracion á ninguna circunstancia, cualquiera que sea, no perdonaré la sangre de ningun traidor, ni la de ningun otro individuo que obre contra el bien de mi patria. Si llegase á ser vendido ó descubierto, quiero mas perder la vida que revelar los secretos y los individuos de la sociedad. Prometo igualmente no tener conmigo ningun papel concerniente á ella, mucho menos listas que contengan los nombres de sus individuos, á no ser que me lo encarguen mis superiores. ¡Si llegase á violar estos santos juramentos que hago á la faz del Ser supremo, la muerte mas terrible sea la pena de mi crimen! permita el cielo que mi nombre se transmita de boca en boca á la posteridad, y que mi cuerpo sea arrojado á las bestias feroces! ¡Esta sea la recompensa de mi infamia, á fin de que mi ejemplo aterre á los que se atreviesen á seguir mis huellas! Tomo á Dios por testigo; y vosotros, manes de Zolkiewski, Czarniecki, Poniatowski y Kos-

engañar los asociados, trabajar cuanto puedan para reunirse personas de alto rango, y aun cuando no lo consigan fingirlo callumniosamente, con el fin de darse un tono, que creen, y que por desgracia ha sido muy eficaz para arrastrar á muchos, unos por ignorancia y otros por ambicion.

(4) Este sugeto se hallaba por casualidad en Bielany, en donde fue reclutado por Pradzynski; pero en lo sucesivo no tomó la menor parte en las maquinaciones y pasos de la sociedad.

(5) Ha habido algunos que han querido persuadir y persuadirse que el asegurar que los asociados tienen señales convencionales por las cuales se distinguen y dan á conocer, es sola una cavilacion y no una realidad. Este hecho prueba que en efecto existe esta práctica entre ellos, y son ya muy pocos los que du- dan de ello.

(1) Véase aqui la táctica de estas sociedades, admitir á cuantos pueden seducir; pero sin darles parte en lo íntimo de la sociedad, con el doble fin de probarlos, y en caso de ser descubiertos quedar siempre el germen, ó mas bien la verdadera sociedad maquinadora.

(2) Así con diversos nombres no es en realidad mas que una sociedad en todas partes conspiradora contra el Trono y el Altar.

(3) Este es otro de los ardidés de que se han servido para

350 -
ciusko, fortalecedme con vuestro espíritu, para que pueda perseverar en mi resolución (6)."

AUSTRIA.

Vienna 29 de Junio.

Recibimos las noticias mas fatales de la Styria, Carintia y el Tirol. Las nieves que se han derretido y las continuas lluvias, han causado grandes desastres.

En la noche del 7 al 8 de Junio subieron las aguas del Muhr hasta el punto de inundar los arrabales de Gratz, llamado Murostodt, y los pueblos de Land y Gries. Ha sido menester enviar barcos para salvar los habitantes que estaban bloqueados en sus casas. Queda interrumpida la comunicacion á causa del daño que ha sufrido el puente en el lado izquierdo. Se veian rodar por las aguas destrozos de casas, muebles y demas utensilios domésticos, lo que hace temer otras desgracias. Como estan interceptados los caminos, carecemos absolutamente de noticias del pais alto. La subida del rio ha excedido á la memorable de 1823.

Escriben de Clagenfurt que desde el 4 al 14 de Junio no ha pasado un solo dia sin llover. De todas partes se reciben noticias de desastres mucho mayores que los de 1823. Las aguas han subido á una altura no conocida: casi todos los puentes han sido en parte destrozados ó totalmente destruidos. Los caminos y hasta las principales carreteras estan impracticables. No transitan los correos: las casas bajas de Villaco y de Wolfsberg han sufrido mucho: el pueblo de Lavamund y sus inmediaciones se hallan convertidos en un lago por la expansion de las aguas del Levante que no hallaban salida en el Drave á causa de la altura de las aguas. En muchas partes han salido de madre los torrentes, y han formado otros nuevos, de manera que han de pasar algunas semanas antes que puedan restablecerse las comunicaciones. El Gurk y el Glan, reunidos, no formaban cerca de Clagenfurt mas que un extenso lago, y ya no se distinguian los dos cauces. El lago Werder ha traspasado tambien sus márgenes, y ha inundado una grande extension del pais: tampoco han faltado víctimas en este desastre, pero son en menor número que las que el Muhr ha causado en Styria.

No son menos afflictivas las noticias que recibimos del Tirol. El valle de Pusteria, y especialmente los distritos de Lieuz, Sillian y Weloperg han padecido muchos desastres. Hace un mes que las dos terceras partes de las casas de Sillian se hallan con agua hasta el primer piso, y desde ese tiempo acá no cesan de luchar los pueblos inmediatos contra los torrentes que les amenazan. Todas las comunicaciones se hallan interrumpidas. Se han desplomado diferentes terrenos que han causado los mayores estragos, derribando casas, y assolando los campos á la vista de sus infelices propietarios. Las mieses han sido destruidas, los campos mas fértiles estan desiertos, y las fuerzas humanas han renunciado una lucha inútil contra un indomable elemento. (*Monsieur.*)

BAVIERA.

Munich 30 de Junio.

SS. MM. saldrán de aqui el dia 3 para pernoctar en Ingolstadt. La mañana siguiente inspeccionará el Rey las fortificaciones de la plaza: en seguida se pondrán en camino SS. MM., y llegarán por la tarde á Anspach, donde descansarán en el pala-

(6) Basta hacer un poco de reflexion sobre el tal detestable juramento, y el modo de hacerlo para convencersse del verdadero objeto de las sociedades; y que la independenciam que buscan no tiene menos que á una absoluta licencia que no reconoce leyes divinas ni humanas, por mas que las invoque, ni trata de otra cosa que de sacudir todo yugo de conciencia para entregarse con mas desenfreno á todos los excesos que han horrorizado, y tal vez estremecen todavía á la humanidad.

Hemos trasladado estas reflexiones que desde luego arroja el informe de la comision, con solo el objeto de poner á la vista de todos, aunque sea esto ya repetido, si puede parecer inoportuno el repetir las advertencias que se dirigen á salvar de peligros que siempre amenazan, cuanto pueda desengañar á los incautos, y prevenirles contra los lazos que unos hombres, que hasta en la única práctica religiosa que abrazan, que es la del juramento, dan á conocer las ideas de irreligion y de furor que los animan, y los sentimientos de desesperacion y de frenesí que los dirigen. ¡Ojalá estas repeticiones hagan todo su efecto, y separen de tales sociedades á los que fueron arrastrados á ellas por el engaño, haciendo que las detesten como deben, y alejen de dar oídos á sus perversos individuos á aquellos que dichosamente no las han conocido.

cio, el cual se ha puesto ya en estado de recibirlos. SS. MM. pasarán allí el dia 5, y el magistrado de la ciudad espera que se dignarán honrar con su presencia el baile que tiene dispuesto. El 6 continuarán su viage para Wurtzburgo y Bruckenu.

INGLATERRA.

Londres 9 de Julio.

Fondos públicos. Tres por 100 consolidados 87½.

El viernes último se firmó entre la Inglaterra, Francia y Rusia el tratado para el arreglo de los asuntos de la Grecia. Hace mucho tiempo que se debió concluir este asunto; pero tememos que haya retardado su conclusion la política austriaca con el fin de que ya sea de ninguna utilidad. Esperamos, no obstante, que no se pierda un momento en reparar el daño que pueda haber causado la tardanza de esta intervencion (*Times.*)

—Las cartas que se han recibido de Lisboa dicen que los tres navios de línea estacionados en el Tajo habian recibido la orden de hacerse á la vela inmediatamente para los Dardanelos. La fragata *Piramo* debe permanecer en el Tajo. Parece, segun los periódicos de Hamburgo, que los rusos se disponen á poner en la mar una escuadra de nueve velas con destino á obrar contra los turcos. Los franceses tambien tienen una gran armada en Argel. (*Hampshire telegraph.*)

—Los diarios de Montreal publican noticias recientes y auténticas del capitán Franklin del 12 y 26 de Junio y 21 de Setiembre. Despues de haber seguido el rio Maskenzie hasta su embocadura, exploró el mar Pacífico desde el 113º hasta el 149º 35' de longitud occidental. Creyó al principio que la expedicion llegaria en 5 dias desde este punto hasta el cabo de Glace; pero habiendo sido envuelta en una densa niebla por espacio de 15 dias, tuvo que tomar la resolucion de volverse atrás.

El capitán Franklin habia dirigido la siguiente circular á los principales factores, comerciantes y agentes de la compañía en la bahía de Hudson.

Fuerte Franklin, lago del Grande-Oso 21 de Setiembre de 1826.

„Señores: os suplico tengais la bondad de dirigir á la mayor brevedad posible á Montreal el pliego adjunto. Tengo la satisfaccion de poder anunciaros el regreso de todos los individuos de la expedicion despues de haber explorado la costa del mar desde el grado 113 hasta el 149 y 38 minutos de longitud occidental. = Franklin.”

—Se lee en el *Morning-Post*: Nuestros lectores se acordarán aun que en la sesion del 14 de Mayo Mr. Hume preguntó á Mr. Canning si tenia intencion de crear algunos Pares, y no habiendo obtenido una respuesta decisiva, repitió la pregunta; y que habiéndose entonces levantado Mr. Canning le dijo: „Doy gracias al honorable caballero por las luces que me dá en su pregunta, porque, segun creo, hace alusion á ciertos rumores que circulan desnudos de verdad, y de los que ni una sola sílaba puede creerse.”

Ahora, segun esto, podemos deducir qué confianza deben inspirarnos las palabras de Mr. Canning, cuando vemos elevado á la dignidad de Par al lord Binning, con el título de lord Melros. Prorogado pues el parlamento, es regular que aparezca bien pronto en la gaceta oficial el nombramiento de lord Binning, y por consiguiente dejamos al juicio del público el pensar si será tan improbable que á este, sigan otros Pares. (*Gacete de France.*)

FRANCIA.

Paris 11 de Julio.

Bolsa de hoy. Cinco por 100 consolidados: 103 fr. 7 c. Obligaciones de la ciudad 15 10. Acciones del banco 20 10. Empréstito Real de España 62.

—El Domingo último recibió S. M. en audiencia particular al conde de Loewenhielm, Enviado extraordinario y Ministro plenipotenciario de S. M. el Rey de Suecia y de Noruega, en la cual este Ministro presentó una carta de su Soberano dando parte del nacimiento de un Príncipe segundo, hijo de S. A. R. el Príncipe Real de Suecia y Noruega.

—No habiendo querido permitir la aduana de Marsella la exportacion de un tren de artillería que Mr. Ricard-Ferrat, de Mompeller, va á conducir á Grecia, se dió cuenta en Paris de esta ocurrencia, é inmediatamente transmitió el telégrafo la orden para que se permitiese la salida de esta artillería, la cual ha sido embarcada á bordo del *Pacifico*. (*Journal du Commerce.*)

—Escriben de Odesa con fecha del 24 de Junio que segun las últimas noticias recibidas allí parece que está á punto de ajustarse la paz entre la Persia y la Rusia; aunque esto todavía necesita confirmacion. Se asegura que el Shah cederá al Emperador de

Rusia todos los países que hay hasta el Arax, inclusa la fortaleza de Erivan. Se valúa la renta anual de estos países, solamente en seda, en 50 millones de francos.

Estas noticias han causado mucho júbilo en Odesa, y se añaden que á la conclusion de la paz han precedido algunas acciones militares decisivas. (*Gaceta de Augsburgo.*)

— Dice la Gaceta de Florencia que se advierte la mayor actividad en el comercio de Constantinopla: desde la supresion de los genizaros todo ha cambiado de aspecto en aquella capital. El Sultán ha dado orden al patriarca griego para que mande poner la escuela filosófica de Kuraztesme bajo el mismo pie que tenia antes de la revolucion, atendiendo á que S. A. quiere que sus vasallos griegos no carezcan de instruccion. El Gran Señor continúa asistiendo con frecuencia á las maniobras que ejecutan las nuevas tropas en Dolmabachze y en la plaza del Hippodromo. S. A. suele presentarse de incógnito en varios lugares públicos, y principalmente en los tribunales: de resultas de estas visitas se ha destituido á varios jueces. También se dice que va á mudarse la forma judicial en lo civil, y que el Gobierno ha encargado á personas hábiles la traduccion del código civil frances para aprovecharse de las luces que ofrecen las legislaciones extranjeras.

Se ha depuesto de orden del Gran Señor al inspector de víveres; se le ha desterrado de Constantinopla, y se le ha condenado además á pagar una multa exorbitante por haberse descuidado en el cumplimiento de su obligacion.

Aun se descubren nuevas conspiraciones tramadas por los partidarios del antiguo sistema, y particularmente por los ulemas. (*Quotidienne*)

— La moderna república de Guatemala está entregada á la anarquía mas desastrosa. Una carta fecha en Chiapa el 15 de Marzo, dice lo siguiente:

„Este desventurado país continúa siendo teatro de los mayores desórdenes. Chiapa se ve amenazada á cada paso por un cuerpo de 200 disidentes de S. Salvador, capitaneados por un extranjero llamado Raoul, el cual con la mira de atacar la capital ha tomado posicion en Cogenicullapa, distante unas 10 leguas de Guatemala, desde donde pide el restablecimiento de las antiguas autoridades. El presidente, acompañado del general Cascaras, y de un cuerpo de 600 hombres con 9 piezas de artillería, ha salido esta mañana de la capital. Esperamos de un momento á otro á D. Tomas Sanchez, que viene con una columna de 1000 hombres de Chiniquimulo, adonde los movimientos del enemigo le habian obligado al principio á dirigir su marcha: también se esperan 300 hombres de infantería á las órdenes de Quesaltenango.

Los comerciantes, los artesanos, y hasta los jóvenes de las escuelas, han tomado las armas para la defensa de la ciudad. Guatemala se halla en una situacion muy crítica. Los gefes principales de las tropas enemigas son franceses que han llegado recientemente de Europa. ¿Cuál puede ser el objeto de estos extranjeros, entre quienes se cita á un tal Pierson?”

Una carta de Veracruz del 6 de Mayo anuncia que los disidentes de S. Salvador fueron derrotados en un combate que se dió, según dicen, el 22 de Abril cerca de Guatemala, y que duró por espacio de dos horas. Los disidentes, añade la carta, han perdido su artillería, 200 fusiles, 73 prisioneros y 50 hombres muertos. El presidente mandaba la accion en persona: de resultas de esta victoria se ha dirigido hácia S. Salvador.

— Mr. Diwoff, secretario de la embajada rusa en Paris, acaba de llegar de S. Petersburgo con pliegos que se creen relativos á los negocios de la Grecia. (*Idem.*)

— Desde el 22 de Junio hasta el 28 ha habido en Groninga 7 nacidos y 21 muertos.

Desde 25 del mismo mes hasta el 30 inclusive han nacido en Amsterdam 114 personas, y han fallecido 82.

— Escriben de Munich lo siguiente:

„El Rey de Baviera por decreto de 30 de Junio ha mandado convocar la asamblea de los Estados del reino para el 10 de Noviembre próximo. Por otro decreto de la misma fecha nombra al feld mariscal príncipe de Wrede presidente de la Cámara del Consejo de Estado. (*Idem.*)

ESPAÑA.

Palma de Mallorca 1.º de Julio.

Esta capital agradecerá siempre con dulces recuerdos, el interés que su digno Capitan general se toma en hermosarla cada dia con nuevas obras.

En muy breve tiempo se hizo un camino cómodo y espacioso, desde los arrabales de Sta. Catalina ó Puerta de S. Ma-

gin, hasta el Lazareto, sin mas gastos que el haber adoptado la medida de embargar algunos carros, y haber hecho una pequeña suscripcion para pagar el jornal de una carreta diaria; de suerte que por donde antes apenas podia transitar una caballería, pueden pasar al presente dos coches con toda comodidad; y la plaza consiguió una ventaja extraordinaria en tener un paseo amplio y expedito á los dos únicos castillos de Bellver y S. Carlos.

El paseo de la Rambla, recientemente concluido, es un monumento que dará siempre honor á este Excmo. Sr. Capitan general, que como regidor de este ayuntamiento, y encargado con D. Ramon Fontuñy de la comision de obras públicas, emprendió su recomposicion, sin mas fondos que una pequeña cantidad, que produjo la venta de algunos árboles viejos, que eran el único adorno de la antigua Rambla. Este paseo, que en el mes de Noviembre pasado estaba reducido á 325 varas de longitud y 84 de latitud, con un piso molesto, sin comodidad en los asientos, y lleno de una fetidez contagiosa, por la falta de curso del agua de dos acequias enteramente abandonadas, tiene hoy 465 varas de largo y 134 de ancho, adornado con un plantío hermoso de árboles traídos de Valencia, interpolados con naranjos, boges y varios frutales del país, que prosperan extraordinariamente, y ofrecen ya la mas halagüeña perspectiva. Sus asientos estan con abundancia, sólidamente contruidos; y seis de ellos tienen respaldo de hierro de diferentes dibujos. Adornan el centro del paseo dos glorietas, ó jardines cerrados por la parte exterior con rejas; y á lo largo de sus extremos está la Rambla llena de arbustos y de flores vistosas y odoríficas. En la parte del paseo que está próximo á la puerta de Jesus, donde antes habia un abrevadero inmundado de caballerías, se hizo ahora una fuente hermosa, con ocho surtideros que ofrecen la mas bella simetría al arrojar el agua á mas de cuatro varas de elevacion. Sobre un pedestal formado de conchas marinas, reposa una columna de jaspe de la isla, sobre la que se colocó una estatua que representa la Fidelidad, á cuyas inmediaciones hay varias florestas, que por su verdor y fragancia, con la proximidad de la fuente, hacen un mágico contraste por el dia, y en la noche presenta un agradable recreo con la luz de multiplicados fanales, colocados sobre elevados pedestales de piedra. Y lo que mas es de admirar en esta obra es la velocidad con que se hizo, y la economía con que el Capitan general supo perfeccionarla, sacando de los presidiarios un partido que apenas podria prometerse de los jornaleros mejor pagados.

La Junta de caminos, á cuya cabeza está S. E., dispuso la composicion de todos los de la isla, en particular los de la proximidad de esta ciudad, de cuya direccion se encargó el Sr. Intendente de este ejército y reino D. Santiago Gomez de Negrete, á cuyo constante zelo se debe la perfeccion del camino de Lazareto, y la solidez y comodidad del que está haciendo desde esta capital á la villa de Manacor, el que sin duda podrá competir con las mejores carreteras de la Peninsula.

El mismo Sr. Intendente con solos 30 reales que adelantó para comprar esparto, y el cuidado de que los dias de agua lo trabajasen los presidiarios, logró reembolsar su dinero, y con el sobrante vistió los presidiarios con chaqueta y pantalon de paño, y gorra; y con otros ahorros semejantes los vistió de chaqueta y pantalon de lienzo para el verano. El presidio está tan limpio como la casa mas aseada: cada presidiario tiene su jergon.

Así es como el buen zelo de las autoridades locales puede hacer la felicidad de las provincias y pueblos confiados á su cuidado, sin gravamen de estos, y con la dulce satisfaccion de que cooperarán á llenar, cumpliendo sus mas sagradas obligaciones, las miras benéficas de su Soberano.

Madrid 25 de Julio.

SS. MM. y AA. siguen sin la menor novedad en el Real Sitio de S. Ildelfonso.

Exposicion pública de la industria española.

Hace ya mas de 20 dias que corren los habitantes de Madrid al Real conservatorio de Artes, donde desde 30 del mes anterior está abierta la exposicion de los productos de la industria española. Al principio el impulso que dirigia los madrileños hácia la calle del Turco, era solo el de la curiosidad; pero en breve sucedió á esta un noble orgullo nacional, al ver reunidas en las salas del Conservatorio muestras preciosas de una industria que nacia sin estrépito, y á quien la equidad paternal del Soberano de España, ha permitido tomar un vuelo rápido y libre. Los que han sido una vez testigos del entusiasmo unánime que excita en el pueblo de Madrid la reunion de tantos objetos de artes, de mu-

chos de los cuales ni aun se imaginaba la existencia, no han podido menos de admirar la variedad de las formas que ha ostentado al instinto del patriotismo, desenvuelto por la aparicion instantánea de diferentes artefactos de un suelo que parecia carecer de esta especie de riqueza. Cuantos asisten á un espectáculo tan nuevo entre nosotros, manifiestan con mas ó menos vehemencia, con mas ó menos finura, la impresion que hace en sus ánimos el vistoso alarde de la industria española; y algunos hay que en su entusiasmo, mas patriótico que ilustrado, creen que hemos llegado ya á la cumbre de la perfeccion, y que nada tenemos que envidiar á los extranjeros.

Por mas que sea honroso el sentimiento que ha producido esta idea, es imposible no calificarla de exagerada, y forzoso confesar que nuestra exposicion, brillantísima sin duda porque nos revela el importante secreto de nuestros progresos fabriles, no puede considerarse sino como el ensayo de una representacion mas brillante que la misma industria española se prepara á dar en el año inmediato. Sea por no haber llegado los avisos á todos los puntos de la Península, ó por no haberse recibido con la conveniente anticipacion, ó porque los términos en que estaba concebido el anuncio fueron interpretados diversamente, ó porque los fabricantes españoles no estaban preparados para esta grandiosa y útil revista, ó porque muchos de ellos no calculasen el influjo que ella debia ejercer sobre nuestra prosperidad fabril, lo cierto es que muchas provincias del reino no han enviado siquiera una de sus producciones; algunas han remitido poquimas, y de ninguna han venido todas aquellas de que con razon pueden engrirse. Los envios de la rica, la industriosa Cataluña, llenan varias piezas de las destinadas á la exposicion; y sin embargo aun se echan menos algunos de los productos de sus fábricas, que ya empiezan á deber á la exposicion misma un incremento, cuya progresion será incalculable. Cuando el entusiasmo que excita la vista de tantos y tan variados productos de la industria, se difunda por todo el reino, como se halla difundido en la capital; cuando las clases consumidoras crean hacer un acto de patriotismo en preferir los géneros del pais á los extranjeros; cuando generalizado este principio se multipliquen los pedidos en la misma proporcion que se aumenten los consumos; cuando los premios que van á repartirse á los fabricantes establezcan entre ellos una rivalidad generosa; cuando al aliciente de recompensas honoríficas se agregue la seguridad de llegar á fuerza de aplicacion y de perseverancia á juntar un crecido caudal, á gozar de una consideracion merecida, á ennoblecer quizá é ilustrar familias condenadas hasta ahora á la oscuridad de los talleres, entonces la industria española tomará el vuelo del águila, y llegaremos á esa perfeccion, de que si no distamos tanto como se creia dos meses há, tampoco estamos tan cerca como piensan algunos, á quienes el patriotismo no permite detenerse sobre los progresos de la industria extranjera tanto en Europa, como en Asia y en América.

La época que anunciamos no está lejos verosíblemente. Los estímulos que la ilustrada prevision del Rey nuestro Señor dispensa todos los dias á las artes acelerarán sus progresos, mas aun que todas las consideraciones de intereses que pueden influir sobre los artesanos. Entre estos estímulos los mas poderosos sin duda serán las visitas que S. M. se ha dignado hacer al Conservatorio, el tierno interes, la exquisita sagacidad con que se ha servido pedir noticias y adivinar aplicaciones; la inefable bondad con que ha anunciado que el templo erigido á las artes por su munificencia será un objeto constante de su augusta solicitud, y hasta la atencion delicada de presentarse en el establecimiento á una hora extraordinaria, á las seis de la mañana, hora en que no se esperaba honor tan insigne. A nadie quizá habria encontrado S. M. á aquella hora en el Conservatorio, si no se hubiese conocido allí que un Rey que ha honrado siempre con su presencia todos los establecimientos dignos de su Real atencion, no podia dejar de visitar uno que desde el dia de su ereccion estaba dando la idea mas aventajada de la proteccion que se empieza á dispensar á las artes.

El Rey al amanecer del dia 28 de Junio, visitando las salas de la exposicion sin otra compañía que la del director del Conservatorio, quiso sin duda sustraerse á los sentimientos unánimes de reconocimiento que habria excitado si el público hubiese visto en medio de los productos de la industria española al generoso Monarca, á quien debe esta hoy su existencia, y deberá mañana sus adelantos.

El 9 del corriente á las cinco de la mañana el Sermo. Sr. Infante D. Carlos, acompañado de su augusta Esposa, se dignó

tambien honrar con su presencia el espectáculo que presenta el alarde fabril del Conservatorio. Pero en la tarde del mismo dia 9 fue cuando pudo engrirse este establecimiento de haber sido designado por teatro de la exposicion, pues en ella se disfrutó del placer de ver allí reunidos los Reyes Ntros. Sres., y los Sermos. Sres. Infantes D. Carlos María y D. Francisco de Paula, con las Sras. Infantas Doña María Francisca y Doña Luisa Carlota, y el Sr. Infante D. Sebastian Gabriel, y acompañados del Sr. Secretario del Despacho de Hacienda, por cuyo conducto las Artes han elevado sus reverentes clamores hasta los pies del Monarca que se ha dignado escucharlos.

Ya el mismo Sr. Secretario del Despacho de Hacienda habia visitado otra vez el establecimiento; y lo mismo habian hecho y hacen todos los dias los primeros personajes de la corte, y todos los extranjeros de distincion que residen en ella. Unos y otros han participado del entusiasmo que anima á cuantos asisten á aquel magnífico espectáculo, cuya pompa se aumentará en las exposiciones sucesivas, para lo cual se estan acordando desde ahora medidas muy importantes.

CAMBIOS DEL DIA 23.

Londres.....	35½.
Paris.....	15 libras.
Cádiz.....	1 á 2 beneficio.
Sevilla.....	1 á 2 pérdida.
Málaga.....	1 á 2 beneficio.
Valencia.....	1 idem.
Murcia.....	2 pérdida.
Barcelona á pesos fuertes.....	2 beneficio.
Zaragoza.....	1 idem.
Bilbao.....	2 idem.
Coruña.....	1 á 2 pérdida.
Deuda consolidada con interes.....	24 valor.
Idem sin interes.....	00.
Intereses de vales.....	2½ á 3.
Vales consolidados.....	23.
Idem no consolidados.....	8.

ANUNCIOS.

Continúa el Catálogo de las estampas que se hallan de venta en la Calcografía de la imprenta Real.

En medio pliego de marca mayor. El Apostolado, coleccion de 28 estampas, con la Sacra Familia, los Evangelistas y los Doctores de la Iglesia: cada estampa 4 rs.

La misma coleccion en 8.º, 20 rs.

Retrato de Carlos V, por el original de Ticiano, y grabado por Selma, 10 rs.

El Santísimo Sacramento con el Padre Eterno y el Espíritu Santo y varios atributos, 4 rs.

Nuestra Señora de la Soledad de la Victoria, 4 rs.

Jesus Nazareno, como se venera en el convento de Padres Trinitarios descalzos de Madrid, 4 rs.

S. Lorenzo y S. Sebastián: cada una 4 rs.

El Divino Pastor y Divina Pastora: cada una 4 rs.

Nuestra Señora del Rosario, 4 rs.

Nuestra Señora de Atocha, 4 rs.

Nuestra Señora de las Angustias, 4 rs.

Nuestra Señora del Sagrario, 4 rs. (Se continuará.)

Caton metódico de los niños, dispuesto para aprender á leer: cuarta edicion. Las mejoras que en la parte del método ha recibido esta obrita en esta edicion, la hacen mas apreciable para la primera ensenanza. Se hallará en Madrid en las librerías de Sanz, Rodriguez, Brun, Villa y Minutria, y por docenas ó cientos, con una rebaja proporcionada al número que se tome, en la escuela de la calle de Atocha, núm. 3, frente á las Beatas de San Josef.

— Se halla vacante el partido de médico del Real monasterio de S. Bartolomé, extramuros de la villa de Lupiana, en la provincia de Guadalajara: comprende estos dos, y el pueblo de Centenera: vale 500 ducados cobrados en dos plazos, 27 fanegas de trigo y casa: los que aspiren á esta plaza dirigirán su solicitud al P. Procurador del expresado monasterio en el término de 20 dias, contados desde esta fecha.